

4 novembre 1975 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

ALLOCUTION DE M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING, A LA SEMAINE DE "L'AQUITAINE A PARIS" MAISON DE LA RADIO, MARDI 4 NOVEMBRE 1975

MONSIEUR LE PRÉSIDENT DU CONSEIL RÉGIONAL, MONSIEUR LE PRÉSIDENT DU COMITÉ ÉCONOMIQUE ET SOCIAL, MONSIEUR LE PRÉSIDENT DU COMITÉ D'EXPANSION, MONSIEUR LE PRÉFET DE RÉGION D'AQUITAINE, EN VENANT, CE MATIN, A VOTRE INVITATION ET EN QUELQUE SORTE CHEZ VOUS, JE VEUX A LA FOIS VOUS FÉLICITER POUR L'INITIATIVE QUE VOUS AVEZ PRISE DE "FAIRE MONTER" L'AQUITAINE A PARIS ET EN MEME TEMPS COMME VOUS VENEZ DE M'Y INVITER M'ADRESSER AUX REPRÉSENTANTS DE VOTRE RÉGION POUR LEUR DIRE COMMENT LES POUVOIRS PUBLICS VEULENT L'AIDER A SAISIR SES CHANCES ET A RÉPONDRE A SES ESPOIRS. PAR CETTE MANIFESTATION QUI CONNAIT ET QUI J'EN SUIS PERSUADÉ, CONNAÎTRA UN GRAND SUCCÈS PUBLIC, L'AQUITAINE MANIFESTE SA VIGUEUR ET SA VITALITÉ, SA VOLONTÉ DE VIVRE PLEINEMENT NOTRE ÉPOQUE ET DE PARTICIPER TOTALEMENT SOLIDAIREMENT A L'EXPANSION NATIONALE\

EN RÉALITÉ CETTE EXPOSITION POSE UNE QUESTION ET EN MEME TEMPS SUGGÈRE UNE RÉPONSE : QUEL AVENIR POUR L'AQUITAINE ? OUI : QUEL AVENIR POUR L'AQUITAINE ? UN COMPLEXE SIDÉRURGIQUE A ASCAIN ? DE LA CHIMIE DANS LE MÉDOC ? OU D'AUTRES FORMULES ? AU MOMENT OÙ L'HOMME PREND CONSCIENCE A LA FOIS DE L'IMMENSITÉ DE SES MOYENS ET DE L'EXCÈS DE LEURS DÉBORDEMENTS, OÙ EN QUELQUES ANNÉES, LA NOTION DE QUALITÉ DE LA VIE, JAILLIE DE QUELQUES ESPRITS, A FORCÉ LES PORTES DES ADMINISTRATIONS ET AUJOURD'HUI DU GOUVERNEMENT, FAUT-IL INDUSTRIALISER A TOUT-VA, FAUT-IL AGRANDIR LES GRANDES VILLES ET LAISSER PÉRIR LES PETITES, FAUT-IL POLLUER LES RIVIÈRES DU PÉRIGORD, LES CÔTEAUX DE GASCOGNE, LES LANDES ET LEURS RIVAGES, QUI FONT DE L'AQUITAINE UNE TERRE DONT LE NOM CHANTE ? FAUT-IL, A REBOURS, CONSERVER L'AQUITAINE ET SES HABITANTS COMME UNE SORTE DE RÉSERVE NATURELLE ? VOUS AVEZ NATURELLEMENT, M. LE PRÉSIDENT, MESSIEURS, BEAUCOUP RÉFLÉCHI SUR CE SUJET DEPUIS LONGTEMPS. DANS CES MATIÈRES, LA RÉFLEXION ET LE BON SENS SONT D'UN GRAND SECOURS. IL NOUS CONDUIT AUX CONCLUSIONS SUIVANTES : L'AQUITAINE NE PEUT PAS RESTER A L'ÉCART DU PROGRÈS GÉNÉRAL. CE SERAIT ABSURDE, CE SERAIT INJUSTE ET C'EST D'AILLEURS IMPOSSIBLE. MAIS, INSTRUITE DES EXCÈS COMMIS AILLEURS, L'AQUITAINE PEUT CONCEVOIR POUR ELLE-MÊME UN DÉVELOPPEMENT HARMONIEUX ET PLUS ÉQUILIBRÉ\

L'ÉQUILIBRE, VOICI EN EFFET LE MAÎTRE MOT POUR PARLER DE L'AQUITAINE, NON SEULEMENT EN PENSANT AU PASSÉ, A MONTAIGNE ET A MONTESQUIEU, QUE VOUS CITIEZ TOUT A L'HEURE. JE ME SOUVENAIS EN VENANT QUE J'AI VU DANS LES CARNETS DE MONTESQUIEU LORSQUE GRASSET LES A PUBLIÉS ET DANS LESQUELS MONTESQUIEU DISAIT : "JE DEMANDE A MA PATRIE DE RESPIRER L'AIR QUE J'Y RESPIRE, ENCORE FAUT-IL QUE L'ON NE L'Y POLLUE POINT", MAIS AUSSI EN SONGEANT A L'AVENIR. CAR TOUTES LES COMPOSANTES GÉOGRAPHIQUES ET ÉCONOMIQUES DE CETTE RÉGION SONT PROPICES A UN DÉVELOPPEMENT HARMONIEUX QUI POURRAIT CONSTITUER DANS NOTRE PAYS LE MODÈLE D'UN ÉTAT D'ÉQUILIBRE DE TYPE POST-INDUSTRIEL ET AINSI L'ILLUSTRATION DE CETTE "NOUVELLE CROISSANCE" DONT JE

INDUSTRIEL, ET AINSI, L'ILLUSTRATION DE CETTE NOUVELLE CROISSANCE DONT JE PARLE SOUVENT AUX FRANCAIS, ET DONT L'IDEE SUREMENT, CHEMINE. L'AQUITAINE A SOUFFERT EN EFFET D'ETRE A L'ECART DE CE GRAND AXE LONDRE - MILAN AUTOUR DUQUEL L'EUROPE INDUSTRIELLE S'EST FORMEE, COMPLEXE COMMERCIAL ET COMPLEXE INDUSTRIEL, OU PARIS SE SITUE LUI-MEME A LA FRONTIERE EXTERIEURE. UNE POSITION ELOIGNEE, PAS DE MATIERES PREMIERES, PAS D'ENERGIE JUSQU'A UNE PERIODE RECENTE : BEAUCOUP DE FILS D'AQUITAINE, DEPUIS DES SIECLES TROUVAIENT LEURS RESSOURCES SOUS D'AUTRES CIEUX. ET CES DONNEES PESENT ENCORE SUR LE PRESENT\

MAIS L'AVENIR PRIVILEGIERA D'AUTRES ELEMENTS QUE L'AQUITAINE POSSEDE AU PREMIER CHEF : L'ESPACE, LA POPULATION, UNE ARMATURE URBAINE DE GRANDES ET DE PETITES VILLES EQUILIBREES. L'ESPACE : AU MOMENT OU APPARAISSENT EN CLAIR LES INCONVENIENTS HUMAINS ET SOCIAUX D'UNE FORTE CROISSANCE INDUSTRIELLE ET D'UNE EXCESSIVE CONCENTRATION URBAINE, VOTRE REGION PRESENTE LE VISAGE D'UN ESPACE ENCORE PRESERVE ET DE VASTES DIMENSIONS. L'ESPACE EST DEvenu UNE MATIERE PREMIERE EN EUROPE £ LA PLUS RARE DE TOUTES. LA POPULATION EST UNE AUTRE RICHESSE. CHAQUE FRANCAIS CONNAIT LES GASCONS ET LES BASQUES - CHAQUE FRANCAIS SE CROIT D'AILLEURS UN PEU LE FILS SPIRITUEL D'HENRI IV. CE QUE L'ON SAIT MOINS, C'EST QUE CETTE POPULATION INDUSTRIEUSE SAIT S'ADAPTER RAPIDEMENT AUX TECHNIQUES LES PLUS MODERNES ET LES PLUS AVANCEES. LES INDUSTRIELS IMPLANTES DANS VOTRE REGION EN TEMOIGNENT. VOUS POSSEDEZ ENFIN UNE ARMATURE URBAINE EQUILIBREE : UNE METROPOLE BORDELAISE, QUI A SU ORGANISER SON DEVELOPPEMENT ET SON URBANISATION, METTRE EN VALEUR SON PATRIMOINE ARCHITECTURAL, DEVELOPPER UNE VIE CULTURELLE INDEPENDANTE MAIS AUSSI DES VILLES MOYENNES HARMONIEUSEMENT REPARTIES, ET QUI CONSTITUENT LES POINTS D'ANCRAGE DU DEVELOPPEMENT FUTUR\

IL EXISTE DES REGIONS EN FRANCE ET EN EUROPE DONT L'AVENIR EST INCONTESTABLEMENT TOURNE VERS CERTAINES ACTIVITES FORTEMENT TYPEES. CE N'EST PAS LE CAS DE L'AQUITAINE POUR LAQUELLE IL EST NECESSAIRE D'ENVISAGER UN DEVELOPPEMENT QUI S'APPUIE SUR UN TREPIED EN EQUILIBRE : AGRICULTURE - INDUSTRIE - SECTEUR TERTIAIRE\

L'AGRICULTURE DE L'AQUITAINE, FORTEMENT EXPORTATRICE, DONT LES PRODUCTIONS DE QUALITE ONT ACQUIS ET CONSERVENT UNE REPUTATION MONDIALE, A, DANS CETTE NOUVELLE CROISSANCE, UN ROLE IMPORTANT A JOUER PAR LA VALORISATION DE SES PRODUCTIONS, L'IMPLANTATION D'INDUSTRIES AGRO-ALIMENTAIRES NOUVELLES, L'ORGANISATION DES PRODUCTEURS, ET UNE POLITIQUE DE STRUCTURE D'EXPLOITATION. C'EST, JE CROIS, LE PROGRAMME QUE VOS ASSEMBLEES REGIONALES VIENNENT ELLES-MEMES DE SE TRACER\

L'INDUSTRIE D'AQUITAINE EST SOUVENT MECONNUE OU IGNOREE. ELLE EST CEPENDANT VIVACE ET PRESENTE, Y COMPRIS DANS LES SECTEURS LES PLUS AVANCES. LES CONDITIONS DU MARCHE INTERNATIONAL MODIFIENT PEU A PEU LA NATURE DES ECHANGES ET POSENT EN TERMES NOUVEAUX LE PROBLEME DE LA CREATION D'ACTIVITES. ET C'EST EN CE SENS QUE JE CROIS A LA NECESSITE D'AIDER A SE RENFORCER OU SE RENOVER LES INDUSTRIES EXISTANTES DE VOTRE REGION ET, EN PARTICULIER, CERTAINES DES INDUSTRIES DE MAIN-D'OEUVRE LES MIEUX EQUIPEES POUR RESISTER A LA CONCURRENCE DES PAYS A BAS SALAIRES. C'EST EN CELA QU'IL FAUT PENSER A L'AVENIR D'INDUSTRIES LEGERES ET DE POINTE DE FORTE TECHNOLOGIE ET DE FORTE VALEUR AJOUTEE, QUI TROUVERONT CHEZ VOUS LE CADRE ATTRAYANT ET NATUREL LEUR PERMETTANT D'Y FIXER LEUR ACTIVITE A PERPETUELLE DEMEURE\

ENFIN, LE TERTIAIRE : LE TOURISME SERA CHEZ VOUS, SUR LA COTE, UN APPORT NON NEGLIGEABLE, COMME IL LE SERA DE PLUS EN PLUS, ET ON L'A OBSERVE AU-COURS DES DERNIERES ANNEES, DANS LES ZONES RURALES DE L'INTERIEUR. MAIS LE

TERTIAIRE N'EST PAS QUE LE TOURISME. L'AQUITAINE DOIT ACCUEILLIR DES ACTIVITES DE SERVICES BANCAIRES, DE GRANDES COMPAGNIES NATIONALES D'ASSURANCES COMME LA CHOSE A DEJA ETE _ENTREPRISE ET AUSSI UN CERTAIN NOMBRE D'ACTIVITES DE SERVICES RESULTANT DE LA DECENTRALISATION. LA VOCATION TRADITIONNELLE DE LA METROPOLE REGIONALE D'ECHANGES AVEC L'OUTRE-MER ET NOTAMMENT AVEC L'AFRIQUE VIS-A-VIS DE LAQUELLE NOUS DEVELOPPERONS AU-COURS DES PROCHAINES ANNEES NOTRE COOPERATION, QUE CE SOIT LA COOPERATION BILATERALE DE LA FRANCE ET DES PAYS AFRICAINS, QUE CE SOIT LA COOPERATION ENTRE L'EUROPE ET L'AFRIQUE, LUI OUVRE DANS CE DOMAINE UN NOUVEAU CHAMP D'ACTIVITES. ET QUEL PEUT ETRE A CET EGARD LE ROLE DE L'ETAT ? L'AIDE DE L'ETAT EST ET SERA MULTIFORME PUISQUE L'AVENIR DE L'AQUITAINE EST DANS LA DIVERSITE IL IMPORTE QUE L'AQUITAINE VALORISE MIEUX SES PRODUCTIONS AGRICOLES, EN-PARTICULIER GRACE-AU DEVELOPPEMENT DES INDUSTRIES AGRO-ALIMENTAIRES. A L'OCCASION DU CONSEIL DE PLANIFICATION SUR LES FACADES MARITIMES QUE J'AI PRESIDE IL Y A QUELQUES SEMAINES, J'AI DEMANDE QU'UN EFFORT PARTICULIER SOIT FAIT DANS LE DOMAINE DES PECHES MARITIMES ET DE LA CONCHYLICULTURE. CETTE REGION - DE LA COTE BASQUE A BORDEAUX - POSSEDE A CET EGARD D'IMPORTANTES POSSIBILITES DE DEVELOPPEMENT\

L'AMENAGEMENT TOURISTIQUE DE L'AQUITAINE A ETE ENGAGE AVEC LE SOUCI DE FREINER LE DEVELOPPEMENT ANARCHIQUE DU TOURISME ET D'ASSURER UNE PROTECTION DE LA NATURE ET DES SITES COMME VOUS EN AVEZ APPORTE TOUT A L'HEURE LA DEMONSTRATION. LA CREATION DE CE QU'ON APPELLE LES SECTEURS D'EQUILIBRE NATURELS, LA REALISATION DE CE QUE LES TECHNICIENS QUALIFIENT D'AMENAGEMENT EN PROFONDEUR, TEMOIGNENT DE LA VOLONTE D'ORGANISER LE TOURISME SANS POUR AUTANT DETUIRE LE CAPITAL NATUREL. CES PRINCIPES DEVRONT ETRE STRICTEMENT RESPECTES. L'AQUITAINE POURRA AINSI OFFRIR AUX FRANCAIS ET AUX ETRANGERS DES RESSOURCES NOUVELLES QUI NE METTRONT PAS EN_CAUSE L'HARMONIE DE CE PAYS\

EN-MATIERE D'INDUSTRIALISATION, LE SUD-OUEST EST UNE DES REGIONS DE FRANCE LES PLUS AIDEES. L'ETAT, PAR SES INTERVENTIONS, S'EFFORCE ET S'EFFORCERA DE MAINTENIR LE TISSU INDUSTRIEL ANCIEN TOUT EN SUSCITANT L'INSTALLATION DE NOUVELLES ACTIVITES. MAIS C'EST EVIDEMMENT EN-MATIERE D'EQUIPEMENTS COLLECTIFS QUE SON ROLE EST LE PLUS DECISIF. L'ETAT A ENGAGE UN EFFORT IMPORTANT EN-MATIERE D'EDUCATION. EN UNE GENERATION, LA CARTE UNIVERSITAIRE DE LA REGION A ETE PROFONDEMENT BOULEVERSEE. ET J'AI PLAISIR A CONSTATER QUE CETTE UNIVERSITE EST VIVANTE, ACTIVE ET ETROITEMENT MELEE, EN-PARTICULIER, A L'ETUDE DE VOS PROJETS DE DEVELOPPEMENT INDUSTRIEL REGIONAL. PARMIS CES PROJETS, JE SAIS QUE L'EQUIPEMENT DU VERDON EST UN DE CEUX QUI VOUS PREOCCUPENT LE PLUS. IL A ETE RECENTMENT EVOQUE EN CONSEIL DE PLANIFICATION. LES CHANCES DE BORDEAUX SONT EN EFFET LIEES A L'INDUSTRIALISATION DE L'ARRIERE PAYS, MAIS AUSSI A SA SPECIALISATION ET A SON ADAPTATION AUX TECHNIQUES MODERNES DU TRANSPORT MARITIME. C'EST POURQUOI LA CREATION D'UN PREMIER PORT RAPIDE A CONTENEURS AU VERDON SERA SUIVIE, EN TEMPS UTILE, D'UN SECOND. LA CREATION D'UNE ZONE INDUSTRIELLE ET PORTUAIRE DE 500 HA., QUI S'INSCRIT DANS LA POLITIQUE VOLONTAIRE DE DEVELOPPEMENT DE LA FACADE ATLANTIQUE DE LA FRANCE, DOIT EVIDEMMENT S'INTEGRER DANS L'ENVIRONNEMENT PARTICULIEREMENT REMARQUABLE ET DELICAT DES DEUX RIVES DE LA GIRONDE : ET C'EST LA RAISON POUR LAQUELLE, J'AI DEMANDE QUE SOIT RAPIDEMENT TERMINEE L'ETUDE ECOLOGIQUE EN-COURS ET QU'ELLE PERMETTE DE DEFINIR LES TYPES D'ACTIVITES QUI PEUVENT ETRE ACCUEILLIS DANS CETTE ZONE, VOIRE LES CONTRAINTES SUSCEPTIBLES D'ETRE IMPOSEES AUX ENTREPRISES. JE SOUHAITE EN TOUT CAS QUE LES PROJETS D'INDUSTRIALISATION, NOTAMMENT DANS

LE DOMAINE DE LA CHIMIE, QUE VOUS ETUDIEZ DANS LE TRIANGLE BORDEAUX - TOULOUSE - PAU, PUISSENT SE REALISER DANS LES ANNEES QUI VIENNENT : C'EST EN EFFET UNE CONDITION ESSENTIELLE POUR ASSURER EN TEMPS UTILE LA CONVERSION DE L'ACQ DONT LES RESSOURCES MALHEUREUSEMENT POUR NOUS TOUS NE SONT PAS ETERNELLES ET OU DES ACTIVITES, SANS DOUTE PLUS LEGERES, MAIS DE FORTE VALEUR AJOUTEE, DEVRONT PRENDRE LE RELAIS AFIN DE MAINTENIR ET DE DEVELOPPER L'EMPLOI. CETTE CONVERSION DOIT PERMETTRE D'ASSURER UN DEVELOPPEMENT INDUSTRIEL PLUS SOLIDE DANS UN DEPARTEMENT DOTE D'UN TISSU DE PETITES ET MOYENNES ENTREPRISES TRES DENSE MAIS ENCORE VULNERABLE

`TRANSPORTS` LE DEVELOPPEMENT DE L'AQUITAINE ET LES RESPONSABILITES DE L'ETAT A CET EGARD PASSENT EGALEMENT PAR LES COMMUNICATIONS. C'EST POURQUOI VOTRE ETABLISSEMENT PUBLIC REGIONAL A DONNE LA PRIORITE AUX TELECOMMUNICATIONS ET AUX INFRASTRUCTURES ROUTIERES D'INTERET REGIONAL. L'ETAT DE SON COTE DOIT ENVISAGER LES EFFORTS FINANCIERS IMPORTANTS QUI LUI INCOMBENT. BORDEAUX SERA RELIEE A AGEN PAR AUTOROUTE EN 1978 £ LA LIAISON BORDEAUX - ESPAGNE, JE PEUX VOUS DIRE QUE LA PREMIERE DIRECTIVE QUE J'AI DONNEE AU MINISTRE DE L'EQUIPEMENT LORSQUE JE L'AI NOMME DANS SES FONCTIONS, C'ETAIT PRECISEMENT D'INSCRIRE DANS LES GRANDES PRIORITES NATIONALES, POUR TOUTES SORTES DE RAISONS, LA REALISATION D'UNE LIAISON AUTO-ROUTIERE ENTRE PARIS, BORDEAUX ET L'ESPAGNE, LA LIAISON BORDEAUX - ESPAGNE SERA ACHEVEE EN 1980, TANDIS QUE LE VIEME PLAN FIXERA LE CALENDRIER DE REALISATION DE POITIERS - BORDEAUX PAR AUTOROUTE. L'AUTOROUTE DE BAYONNE A PAU, DEJA ENGAGEE AVEC LA DEVIATION D'ORTHEZ, DOIT ETRE INSCRITE DANS LES PRIORITES, TANDIS QUE BORDEAUX - PERIGUEUX SERA MIS PROGRESSIVEMENT A DEUX FOIS DEUX VOIES. L'ELECTRIFICATION EN-COURS DE LA LIGNE FERROVIAIRE BORDEAUX - MONTAUBAN AMELIORERA ENFIN LES LIAISONS AVEC LA VALLEE DE LA GARONNE. LA MISE EN_OEUVRE DE CE RESEAU, QUI TISSERA DES LIENS DENSES ET ETROITS ENTRE LES DIFFERENTES PARTIES DE LA REGION, PERMETTRA EGALEMENT A L'AQUITAINE D'AMELIORER SA POSITION PAR-RAPPORT A LA PENINSULE IBERIQUE ET PAR-RAPPORT AU BASSIN MEDITERRANEEN. ET D'ABORD PAR-RAPPORT A LA PENINSULE IBERIQUE. CETTE REGION EST, EN EFFET, LE CARREFOUR DES RELATIONS ENTRE L'EUROPE ET L'ESPAGNE, L'ESPAGNE DONT JE SOUHAITE QUE SA NECESSAIRE EVOLUTION DEMOCRATIQUE VIENNE LA RAPPROCHER DE L'EUROPE ET DE LA FRANCE, PRETE A LUI TEMOIGNER AMITIE ET COMPREHENSION. CETTE REGION A AUSSI, GRACE-A LA VALLEE DE LA GARONNE, VOCATION A ETRE UNE ZONE DE CONTACTS ENTRE L'ATLANTIQUE ET LA MEDITERRANEE. ET D'AILLEURS SON DEVELOPPEMENT PASSE EST NE DE CETTE SITUATION £ IL POURRA SE POURSUIVRE GRACE A DES INFRASTRUCTURES MODERNES : L'AUTOROUTE A. 61 DANS LA VALLEE DE LA GARONNE BORDEAUX - TOULOUSE - NARBONNE, QUI SERA COMPLETEMENT ACHEVEE EN 1980 £ L'AUTOROUTE A. 63 DE BORDEAUX A LA FRONTIERE ESPAGNOLE DONT JE PARLAIS TOUT A L'HEURE, RACCORDEE ENSUITE A L'AUTOROUTE A. 10. AINSI, L'ISOLEMENT RELATIF MAIS DURABLE DONT L'AQUITAINE A PU SOUFFRIR VA TOUCHER A SA FIN. ET CE SONT, M. LE PRESIDENT, MESSIEURS, LES HOMMES DE VOTRE GENERATION QUI VERRONT S'ACHEVER CETTE GRANDE OEUVRE CONSISTANT A RELIER DESORMAIS L'AQUITAINE A TOUTES LES GRANDES ZONES D'ACTIVITES ET D'ECHANGES DE L'OUEST DE L'EUROPE

VOUS AVEZ EU L'IDEE DE CETTE SEMAINE AQUITAINE. JE NE SAIS PAS QUI A EU L'IDEE, MAIS VOUS LA PRESENTEZ ENSEMBLE ET JE DIRAI CETTE IDEE TEMOIGNE DE VOTRE ESPRIT D'ENTREPRISE ET TEMOIGNE DE VOTRE VOLONTE "D'ALLER AU CONTACT" - EXPRESSION QUE J'EMPLOIE A DESSEIN AU LANGAGE DU RUGBY. JE SOUHAITE A VOTRE EXPOSITION LES TRES NOMBREUX VISITEURS QU'ELLE MERITE ET JE SOUHAITE QU'ILS Y TROUVENT CE DONT JE SUIS MAINTENANT CONVAINCU, C'EST-A-DIRE L'IMAGE D'UNE REGION RICHE DE TOUT CE QU'ELLE A SU CARRIER, AUSSI BIEN QUE CREER, OFFERTE A

REGION RICHE DE TOUT CE QU'ELLE A SU GARDER, AUSSI BIEN QUE CREEK, OFFERTE A TOUTES LES NOUVELLES ET EXALTANTES EXPERIENCES QUE NOUS COMMANDE EN EFFET LE BESOIN DE L'EMPLOI ET LA RECHERCHE D'UNE NOUVELLE CROISSANCE. JE PEUX VOUS DIRE QU'UNE RUMEUR NOUS VIENNT DE BORDEAUX SUR LE MILLESIME 1975 `VIN` QUI DEVRAIT, DIT-ON, _COMPTER PARMIS LES PLUS GRANDS DE CE SIECLE. JE SOUHAITE QU'A LA SUITE DE CETTE MANIFESTATION UNE RUMEUR VIENNE DE PARIS VERS L'AQUITAINE ET QUE LES HABITANTES ET LES HABITANTS DE CETTE REGION L'ENTENDENT. CETTE RUMEUR SERAIT LA SUIVANTE : L'AQUITAINE EST MIEUX COMPRISE, MIEUX CONNUE, MIEUX AIMEE. SES CHANCES SERONT MIEUX SERVIES, GRACE-A L'INITIATIVE QUE VOUS AVEZ PRISE PAR VOUS-MEMES D'ABORD, QUI EN ETES LES RESPONSABLES MAIS AUSSI PAR LA COMMUNAUTE FRANCAISE, INSTRUITE PAR VOUS ET QUI CROIT A L'AVENIR DE L'AQUITAINE\